

**LOS OBJETIVOS DE DESARROLLO URBANO SOSTENIBLE EN
LA ERA DE LA RESILIENCIA DESDE LOS NUEVOS RETOS
VINCULADOS A LA EMERGENCIA CLIMÁTICA**

**SUSTAINABLE DEVELOPMENTS GOALS IN THE
RESILIENCE ERA IN THE LIGHT OF THE NEW CHALLENGES
OF CLIMATE CHANGE**

María Luisa Gómez Jiménez
Directora WPS-RISHUR

Orcid:

[https://orcid.org/0000-0002-
3358-786X](https://orcid.org/0000-0002-3358-786X)

Resumen:

El número monográfico que se presenta en esta ocasión lo hace con el fin de abordar los aspectos clave de la conexión entre el examen de los objetivos de desarrollo Sostenible y las políticas desarrolladas a nivel local y regional para atender desde la preocupación por la lucha contra el cambio climático, hasta la consecución de los objetivos de desarrollo sostenible. En el se analizan tanto propuestas de actuación vinculadas a la consecución de estos, como estudios que abordan la sostenibilidad social, y la resiliencia en su proyección comunitaria y su necesaria atención por la doctrina.

Palabras Clave:

Resiliencia, Objetivos de Desarrollo Sostenible, Cambio Climático

Abstract:

This special issue deals with the study on resilience, climate change and SDG from a practical and theoretical perspective. Here you will find the study on community resilience and its connection from a practical perspective with the exam of inclusive cities, to focus in specific case studies. The issue involves an interdisciplinary approach and includes an overview of policies developed within the year 2021-2022, as a unique monographic number of the journal.

Keywords:

Resilience, SDG, Climate Change

Iniciamos en este número correspondiente al año 2021-2022, un monográfico que se ocupa de los aspectos de los ODS, el cambio Climático y la resiliencia Urbana. Los temas que se abordan, entendemos dibujan con claridad los escenarios de una sociedad ubicada en esa transición aún inacabada, hacia la era post COVID, que debe integrar los condicionantes vinculados a la emergencia climática con la atención hacia el cumplimiento de los objetivos de Desarrollo Sostenible y hacerlo generando una suerte de resiliencia. Resiliencia,

WPS Review International on Sustainable Housing and Urban Renewal (RI-SHUR)

que como término que ha venido para quedarse, refleja la valentía de abordar las cuestiones más difíciles de la afección de la crisis motivada por la pandemia, los efectos económicos de la Guerra, que se encuentra activa aún en Ucrania, y los nuevos retos vinculados a la emergencia climática con la motivación de superar y construir nuevos horizontes de una sociedad en transición.

Por ello, este número especial es un número que aborda tanto desde las propuesta de actuación como desde los parámetros de sostenibilidad, un examen en el que se conjugan enfoques transdisciplinarios que van de la arquitectura, a la sociología y el trabajo social, sin olvidar el derecho, para regresar a la arquitectura y a la visión de proyección social en propuestas concretas de actuación en el ámbito urbano diseñando espacios inclusivos y pensando en las consecuencias que para nuestros mayores ha tenido confinamiento domiciliario que el COVID-19 impuso. El número se inicia con el aporte de la Dr. Gallarda Ramírez, en torno a la visualización de la costa del sol, en la era del Antropoceno. No se trata, contrariamente a lo que pudiera parecer, un examen histórico, ni antropológico, sino un examen urbanístico que integra la perspectiva holística de los socio-ecosistemas para analizar su impacto en el espacio costero, imbricando el examen de lo urbano, con lo marítimo- y el entorno del litoral, así proyectado en el contexto de un cambio climático que no puede ser ni ignorado ni desconocido. Aporte pues es el que abre el monográfico que nos hace reflexionar sobre los modelos de ocupación del espacio y la sociología que los inunda, y que normativamente a veces es frecuentemente ignorada, en una suerte de desvirtuación de lo sistémico que soslaya el ecosistema biológico que la sustenta y el natural que la acompaña.

WPS Review International on Sustainable Housing and Urban Renewal (RI-SHUR)

A la contribución de la Dra. Arquitecta Gallardo Ramírez, sigue en el texto de este número una contribución igualmente relevante, de la mano de la Dra. María de las Olas Palma García, y la investigadora Ana Laura López Carllassare. Ambas profesoras, de la Universidad de Málaga, trasladan desde el Trabajo Social y la sociología, un examen complementario del anterior que va del litoral, en este caso, al interior, a las zonas rurales para plantear la necesidad de repensar en términos de resiliencia y hacerlo, poniendo en valor a la comunidad. El artículo que se enmarca en una investigación desarrollada en el seno de la Red iberoamericana de resiliencia comunitaria analiza la adopción de mecanismos de resiliencia en el espacio rural con el fin de reducir las vulnerabilidades detectadas aportando una visión integral, cooperativa y complementaria de los que se dibujan como los actores clave. La puesta de largo de la terminología utilizada para empoderar el espacio rural, por medio de técnicas de resiliencia comunitaria, se revela en el trabajo de enorme interés, y nos deja ante la percepción de la dimensión política de la resiliencia rural, resultado de vulnerabilidades que debieran haberse podido evitar.

Esta suerte de reflexión, y los aportes incorporados en su artículo, nos dejan pues en condiciones de abordar propuestas de actuación que se orienten a la premisa de no dejar a nadie atrás, parafraseando una de las principales líneas discursivas que permiten ejemplificar la expresión de los objetivos de Desarrollo Sostenible. Así el monográfico se adentra en esta premisa de la mano de las contribuciones de la Dra. María Cruz Blanco, arquitecta, experta en inclusión urbana y accesibilidad. La Dra. Blanco nos ilustra al respecto con su avance detallado y prolijo en torno al “neuro Urbanismo”. Su apuesta viene avalada por la aplicación de los postulados que laboriosamente enumera a su proyección arquitectónica en el diseño de espacios inclusivos y accesibles que permiten calificar a la ciudad como inclusiva en una suerte de regeneración urbana relevante y actual.

El trabajo de la Dra. Blanco refleja su pasión por crear espacios que permitan transformar la ciudad y hacerlo más allá del papel o el diseño teórico, proponiendo la construcción y regeneración urbana. Es pues necesario integrar sus reflexiones en el marco de las actuaciones previstas, quizás, porque aterrizan en propuestas concretas lo que más allá de los postulados normativos resulta de innegable interés para el urbanismo y el estudioso de la ciudad.

Finalmente, el monográfico se cierra con un aporte que completa al anterior al apostar por propuestas de actuación vinculadas a la construcción de indicadores de satisfacción y hábitos de ocupación de los mayores españoles en sus viviendas durante el confinamiento por COVID-19. Pareciera que el paso progresivo de los días desdibuja en el imaginario colectivo, lo que los primeros días del confinamiento supuso para la población en general. Sin embargo, las consecuencias, los efectos, las enseñanzas y su vinculación con la necesidad es suerte de resiliencia a la que apunábamos al principio nos hacen volver recurrentemente a ese momento 0, en el que todo cambió. Por eso, la Dra.

WPS Review International on Sustainable Housing and Urban Renewal (RI-SHUR)

Cuerdo Vilches, investigadora del CSIC y el Dr. Navas Martín, Investigador del Instituto Nacional de Salud Carlos III, nos ayudan a transitar dicho escenario de lecciones aprendidas con el aporte que nos traen y que cambia de escala para entrar en el microcosmos de lo cotidiano dentro de la vivienda. La atención a las personas mayores, que han enfrentado la situación de confinamiento en soledad, y la adecuación de las viviendas a las personas mayores han sido objeto previo de atención en monográfico anterior de la Revista. Ahora quizás nos atrapa la idea de pensar en las fórmulas para mejorar y anticipar posibles aislamientos, y vulnerabilidades detectadas, en la construcción de esa resiliencia que, se traslada de lo comunitario a la personal y que debe construirse también desde el urbanismo y premisas edificatorias. Este es el caso del trabajo que los autores traen a este número y que aborda una propuesta concreta de geo-caracterización energética de la vivienda cordobesa. Se utilizan para ello clústeres de aproximación georreferenciados. Es por tanto un examen de escala “block by block”, de enorme interés, que conecta la sostenibilidad social con la energética.

Hace unos días se publicaba en el seno del Grupo de Investigación SEJ-650, PAIDI, PASOS, el volumen colectivo “ciudades circulares y viviendas saludables. Régimen Jurídico Administrativo y Proyección Social”, Dykinson, 2022. En el equipo de investigación del Proyecto UMA 18-FEDERJA-261, se avanzaban interesantes reflexiones sobre la noción de una ciudad circular respetuosa con el medio ambiente, que desde la eficiencia en la gestión de los recursos permitiera integrar parámetros de sostenibilidad en el espacio urbano. Pues bien, los aportes del presente Monográfico nos sitúan ante la necesidad de construir una suerte de resiliencia, que comunitaria o no, se proyecte más allá del espacio habitado para permitir la calificación de las ciudades como inclusivas, adaptadas, y sostenibles, a la par que circulares. Disfruten, pues de su lectura.

Dra. María Luisa Gómez Jiménez

Directora WPS-RISHUR